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такая! Она, наверное, ещё в училище 

училась.  Потом я познакомилась с дру-

гими артистами. Некоторые из них жили 

в нашей школе, оттуда на съёмки и 

приходили. А сама съёмочная группа 

жила в совхозе «Ревдинский». Помню, 

пришли артисты ко мне домой,  а у меня 

как раз стряпня была. Накормила их 

пирогами. Видимо, очень они им понра-

вились, раз, уходя, попросили: «Вы нам 

еще испечёте? Мы придём!».  И потом 

принесли мне и муки, и фаршу. Я им 

целый таз настряпала. Мы подружились 

с артистами. Они в баню к нам стали 

ходить. Когда сами топили, когда  я 

помогу. Что странно, когда мылись  - 

натирали тело солью. До сих пор вспо-

минаю и удивляюсь: зачем?.. 

Вспоминает Надежда Алексеевна и 

первый съёмочный день. 

- Съёмка началась в 7 утра, снимали,  

как выгоняем стадо. Для нас это дело 

привычное:  в каждом доме корова была, 

а то ещё и две, да теленок.  Гнали стадо 

от Кузминых по нашей улице, и на доро-

гу. Потом улица Калиновая  на дорогу 

выгоняла своё стадо, а потом по улице 

Спартака всех отправляли за плотину.    

В фильме показано, что дорога раньше 

поверху была, а сейчас она понизу идет. 

Так что эти кадры, можно сказать,    

историческая хроника села.  

В фильме есть кадры, на которых 

главная героиня, которую играла Елена 

Мельникова, на тракторе едет по полю.  

 - Это моего дедушки пашня, понима-

ете, - с волнением в голосе рассказывает  

Надежда Алексеевна. -  Весь фильм – это 

история, всё родное! И сын Женя тоже 

принял участие  в этих сценах. По задум-

ке режиссера шел обеденный перерыв. 

Сын, полулёжа, ел котлеты. Ел, ел, все 

съел, а в фильм так и не попал!  

Наша героиня снималась в сцене 

застолья по поводу возвращения в село 

отца Татьяны. Его играл Лев Борисов.  

 - Снимали сцену в доме Андрея 

Николаевича Высоковского. Прямо 

перед съёмкой дали мне текст. Говорю 

режиссеру: «Как же я сниматься-то 

буду? Ещё слова не выучила!». Его ответ 

помню, как сейчас: «Не беспокойся, всё 

озвучат». 

 С большой теплотой вспоминает 

Надежда Алексеевна заслуженную ар-

тистку РСФСР Марию Виноградову, с 

которой они вместе снимались в фильме. 

- Она у меня часто оставалась в доме 

на ночь. А поутру я её угощала свежень-

ким молочком, творожком, сметанкой. 

Удивляла ответственность Марии Серге-

евны. По сценарию, она пела и играла в 

сцене застолья на гармошке. Чтобы 

тренироваться, брала гармошку, садилась 

на берегу реки и играла. А потом мы с 

ней вместе в фильме пели частушку про 

эту самую реку и про топор, что по ней 

плывет. Правда, в фильм вошла другая 

частушка, про милого, что сидит, как 

дурачок. Жаль, что не вошла песня, 

которую пела Лена Мельникова: «Летела 

гагара, летела гагара на вешней заре..». 

Красивая песня! Потом уже она стала 

популярной в исполнении Марины Капу-

ро, а тогда мы слышали её впервые.  

В фильме снимались и другие одно-

сельчане Надежды Алексеевны: Наталья 

Николаевна Круглова, Николай Михай-

лович и Анастасия Ивановна Гусевы. 

Целый месяц прожила съёмочная 

группа в Мариинске. Потом уехала, а 

жители стали ждать выхода фильма на 

экран. Когда фильм был готов, но еще не 

было официальной премьеры, Надежда 

Алексеевна поехала на Свердловскую 

киностудию, и под личную ответствен-

ность выпросила разрешения показать 

его односельчанам. Народа на просмотре 

было много, и этот день положил начало 

новой традиции – празднованию Дня 

села. И по сей день этот праздник суще-

ствует. 

 - Официальная премьера «Рябино-

вых ночей» состоялась в кинотеатре 

«Победа». Мы приехали всем селом. 

Саму премьеру мало кто помнит, больше 

друг на друга смотрели, чем на экран: 

покажут знакомый дом – все головами 

вертят, хозяина дома ищут; знакомый в 

кадре прошел – аналогично.  

А потом пришло письмо от сына 

нашей героини, который ушёл служить в 

армию. В далекой Чехословакии совет-

ским солдатам показали фильм 

«Рябиновые ночи». «Я на весь зал ра-

достно закричал: «Мама!!!», - написал он 

в письме. – Ты же далеко, а тут … вон 

ты, близко! А когда природу показали, 

так я просто орал! Всё ведь: и берег, и 

леса - всё родное!». 

У Надежды Алексеевны были воз-

можности переехать в город, но она 

осталась в Мариинске.  

- Я ни о чем не жалею! Мое село – 

моя любовь. Здесь я родилась и прожила 

80 лет. И  «Рябиновые ночи» - это фильм, 

прежде всего, о красоте нашей природы, 

о простых людях, которые живут рядом. 

Это фильм о моем родном селе.   

 

Виолетта Трушкова, 8 класс 

Ольга Силачева, куратор газеты 

Андрей Погадаев, ученик 8 класса  школы 
№13 с.Мариинск: 

 

    - Я посмотрел фильм "Рябиновые ночи" вместе с 
мамой совсем недавно. По сюжету фильм  не захваты-
вающий, но очень красивый. У нас вообще природа 
красивая!   
       В фильме действие  происходит в одной деревне. 
На самом деле съёмки охватили два села: Мариинск и 
Краснояр. Интересно было увидеть, как выглядели 
наши сёла в восьмидесятые годы. Всё изменилось:  
нет уже фермы в Мариинске, плотина совсем не такая,  
дома преобразились.  Я очень горд за свое село и 
люблю его. Я родился здесь,  здесь же родились и мои 
родители. Было приятно слышать в фильме в сцене 
заседания партсобрания, что Мариинск хвалили за 
успехи в работе. Очень жаль, конечно, что сейчас в 
нашем селе работы нет. Нет ни колхоза, ни леспромхо-
за, да и в лесничестве работает  мало людей. После 
школы  пойду учиться в школу полиции, и, может быть, 

потом вернусь в родное село местным участковым. 

– Кирилл, чем для тебя явля-

ется мобильное кино? 

– Я считаю, что это очень инте-

ресно. У мобильного кино много 

преимуществ, и главное – это то, что 

оно, собственно, мобильное. Это 

очень удобно: у тебя всегда с собой 

карманная камера, и ты можешь 

отснять любой понравившийся 

момент. Если же говорить о техни-

ческой стороне вопроса, то камеры 

на телефонах, особенно на совре-

менных смартфонах, очень хоро-

шие. Они сравнимы с камерами в 

профессиональных фотоаппаратах – 

качество почти одно и то же. Не 

нужно таскать с собой технику, 

достаточно любимого мобильного 

телефона, который всегда с тобой, 

чтобы что-то снять. Поэтому я 

люблю снимать на телефон, и полу-

чается очень даже неплохо. Но 

опять же, здесь две стороны медали: 

кто-то снимает хорошо, кто-то – 

плохо. Всё зависит от умения.  
 

– Как ты считаешь, мобильное 

кино – это только то, что снимает-

ся на телефон, или фотоаппарат 

тоже подходит? 

– Как известно, сейчас на фото-

аппараты снимают даже полномет-

ражные фильмы. Такие фотокамеры 

как Canon и Nikon участвуют в 

полномасштабном кинопроизвод-

стве. Мобильное кино всё-таки 

названо так из-за своей мобильно-

сти: это быстрое кино. Сейчас такое 

время, когда почти у всех есть 

мобильные телефоны. Появляется 

слишком много видео, их нельзя 

полноценно назвать «кино», это 

просто ролики, снятые на телефон. 

Но нельзя не отметить людей, кото-

рые не только снимают, но ещё и 

умеют всё грамотно и композицион-

но, а главное,  сюжетно скомпоно-

вать, чтобы из этого появилось 

какое-либо короткометражное кино. 

Это настоящие мастера своего дела. 
 

– А именно к тебе как пришла 

мысль начать снимать коротко-

метражки? 

– Мне это всегда было интерес-

но. Сначала я просто баловался, 

наверное, как и все: «О, камера в 

телефоне! Попробую-ка я что-

нибудь снять!» (смеётся). Если кто-

то помнит, на первых телефонах 

видеозаписи были максимум 30 

секунд. Теперь же появилась неве-

роятная возможность снимать по-

стоянно. Я снимал всё, позже начал 

снимать что-то серьёзное. Сначала 

мне поручили школьную передачу, 

потом я потихонечку начал снимать 

для телевидения. Одна из последних 

моих работ снята на айфон для меж-

дународного медиа-форума моло-

дых журналистов мира в Санкт-

Петербурге. Мы снимали Екатерин-

бург, затем грамотно это все редак-

тировали. В YouTube эта запись 

набрала несколько тысяч просмот-

ров, хотя мы её специально не пиа-

рили.  
 

– В каких жанрах ты больше 

всего любишь работать? 

– Мне нравится нечто лириче-

ское. Я не могу сказать точно жанр, 

потому что сегодня мне нравится 

одно, а завтра – другое, но при этом 

у всех моих предпочтений есть 

нечто общее – это лиричность. Я 

люблю давать своим работам некие 

подсмыслы и подтексты, которые 

заставят зрителя задуматься о чём-

либо. Я думаю, это важно, потому 

что можно бездумно просматривать 

тонны видео на YouTube или где-то 

еще, но если тебя что-то зацепило, 

то оно должно зацепить основатель-

но, в некотором смысле 

«перепахать» душу. 

 

– Расскажи о своём самом 

удачном ролике. 

– Их было довольно много, но 

самая удачная, скорее всего, это та 

самая работа про Екатеринбург. Она 

получилась красивая и лирическая. 

Мы взяли за основу ролик одного 

известного графического дизайнера 

в Екатеринбурге и использовали ту 

же музыку, что и он, но при этом 

показали город таким, каким его 

видим мы.  

 

– Ты уже назвал плюсы мо-

бильного кино, а какие же есть 

минусы? 

– Опять же, оно мобильное! 

(смеётся) Очень сложно снять что-

то серьезное на телефон. Сами 

подумайте, снять на телефон кино. 

Это же нонсенс, буквально пару лет 

назад, если бы ты сказал кому-

нибудь такое, тебя бы обсмеяли с 

ног до головы. Сейчас же к этому 

относятся вполне серьезно. Напри-

мер, «Четвертый канал» каждый год 

проводит «Фестиваль карманных 

фильмов», лучшие из которых 

потом выходят в эфир. Самый же 

главный минус мобильного кино – 

В последние годы 

технический прогресс 

всё больше набирает обороты.   

Конечно же, это отражается и на 

съёмке фильмов. Компьютерная 

графика совершенствуется, появля-

ются новые форматы качества, 

почти в каждом кинотеатре можно 

смотреть кино в 3D. Одно из новых 

веяний нашего времени – мобильное 

кино. Сейчас каждый может взять в 

руки телефон или фотоаппарат и 

стать режиссером своего, пусть и 

небольшого, фильма.  

Кирилл Борцов – студент треть-

его курса факультета телерадиожур-

налистики, и одно из главных его 

увлечений – мобильное кино. О нём 

мы с Кириллом и поговорили.  

На фото участники  встречи.  

Первый ряд: С.В.Лапшанова, Ю.Халитова, 

Н.А.Безрукова, Т.В.Назмеева, председа-

тель сельского совета. Второй ряд: 

И.Першин,  В.Трушкова, А. Погадаев  

На фото сцена застолья.  Надежда Безруко-

ва справа между Марией Виноградовой (баба 

Маня) и Дмитрием Орловским (дед Филипп). 

МОБИЛЬНОЕ КИНО 



 

 На левом берегу реки Ревды   более 

230 лет назад расположилось село Мари-

инск. Своё название оно получило в честь 

владелицы Ревдинских  железоделатель-

ных заводов Марии Денисовны Демидо-

вой. Именно это небольшое село, окружён-

ное величественными уральскими лесами,    

живописными полями и пашнями на целый 

месяц превратилось в деревню Мартьямово 

– место съемок фильма «Рябиновые ночи».   

Здесь и высадился наш редакционный 

десант газеты «Кактус». К нему присоеди-

нились ребята из  мариинской школы №13 

во главе со своим директором  Светланой 

Лапшановой, и мы пошли к той,  к которой 

в народе относятся с большим уважением,         

и которую по праву можно назвать 

«большая звёздочка маленького села».  

 Погода в этот день стояла ветреная, 

морозная. И когда мы вошли в  небольшой  

деревянный дом, нас, замёрзших, приятно  

обволокло тепло от натопленной русской 

печи. В уютной, со множеством красивых 

вещей, сделанных руками хозяйки, комна-

те стоял стол с изящными кружками и 

сладостями.  А на пороге нас встретила  

красивая, элегантно одетая женщина -  

Надежда Алексеевна Безрукова.  

- Домик у меня хоть и маленький, но 

исторический,  - говорит Надежда Алексе-

евна. - Здесь были все артисты «Рябиновых 

ночей»: Майя Булгакова, Наталья Кем, 

сыгравшая одну из главных ролей, и дру-

гие. 

Надежда Алексеевна более 30 лет 

возглавляла Дом культуры села Мариинск. 

И именно к ней пришли сценарист Ирина 

Васильевна и режиссер картины Виктор 

Кобзев.  

- Привели они ко мне Наталью Кем. 

Она играла Аллу, сестру главной героини 

Татьяны. Молодая девочка, хорошенькая 

ФИЛЬМ  
«РЯБИНОВЫЕ НОЧИ» 
 

Режиссер: Виктор Кобзев 
Сценарист: Ирина Васильева 
Производство:   
Свердловская киностудия 
Год: 1984 
Актеры:  
Елена Мельникова, Евгений Леонов-
Гладышев, Наталья Кем, Лев 
Борисов,  Мария Виноградо-
ва, Людмила Шевель, Майя Булгако-
ва, Сергей Баталов и др. 

«На Свердловской киностудии лежал сценарий 

фильма "Рябиновые ночи", который никто не хотел 

брать. Все от него отказывались. Почему? Потому что... Да вот анонс этого "шедевра": "В 

деревне Мартьямово остались только старики и молодая семья Барановых. Татьяна, хозяйка 

дома, не пожелала покидать родные места, а её муж Саня, когда узнал, что деревню официаль-

но объявили неперспективной, обрадовался и стал мечтать о городской жизни. Татьяна решила 

не удерживать Саню и предоставила ему полную свободу...".   

Поэтому, когда Витя Кобзев позволил себя уговорить и приступил к съёмкам этого матери-

ала, на него некоторые поглядывали как на беспринципного конформиста. Да и мы сами, съё-

мочная группа, снимая, посмеивались - мол, снимаем халтуру, дешёвую агитку. А недавно 

пересмотрел "Рябиновые ночи" - ёлки-палки, по сравнению с современными фильмами так это 

просто... ну, пусть не шедевр, но очень крепкий и сильный фильм. Профессионально, грамотно 

снят...»  (Александр Папченко, комментарий и фото с сайта papchenko.ru) 

«Съёмка окончена! Всем спасибо», –  говорит режиссёр, и съёмочная группа разъезжа-

ется по своим делам: режиссёр на киностудию, приглашённые кинозвезды - домой в столицу 

или на новые съёмки. И вряд ли кто из них в тот момент понимает, что этот теплый июль 1983 года, 

который они провели все вместе, навсегда изменил жизнь маленького села и его  жителей.  

ПО ТУ…. 

И ЭТУ СТОРОНУ ЭКРАНА 

– «Рябиновые ночи» - 
это, конечно, не «Сиби-
риада», - прокомментиро-
вал  по телефону  из 
Санкт-Петербурга      
Евгений Борисович Лео-
нов-Гладышев, сыгравший 
главную роль в фильме. – 
Но это  добрый, наивный 
фильм о деревне, с хоро-
шим  актерским составом.  

ВЫПУСК №28 (1),ФЕВРАЛЬ, 2016 
«РЯБИНОВЫЕ  НОЧИ» МАРИИНСКА 

КНИЖКИ ОТ АЛЁНКИ 

Трогательное произ-

ведение «Отцы и 

дети» И.С. Тургене-

ва. Неоднократно 

слышала название 

романа в разговорах, 

помнится, даже моя 

учительница по 

литературе советова-

ла несколько лет 

назад прочесть его. 

Но всё думала: прочту, когда случай 

будет. И, готовясь к экзамену по 

литературе,  увидела в списках это 

произведение. Сказать, что оно мне 

понравилось, – ничего не сказать! 

Речь идёт об актуальном и сейчас: о 

двух поколениях, о новом и старом. 

Читала всё время с улыбкой на лице: 

каждая глава цепляла за душу, а в 

конце не обошлось без слёз.  

Тяжёлое произведе-

ние «Преступление и 

наказание», Ф.М. 

Достоевский. Роман, 

который вначале 

меня привёл в пол-

ный ужас, но ближе к 

середине просто 

влюбил в себя. Ма-

стерски описаны 

муки главного героя, 

его страдания. Душа Родиона Романо-

вича мечется между верой 

и безверием, надеждой и отчаянием. 

Но спасёт Раскольникова настоящая 

любовь. Она поможет ему прийти 

к покаянию. Произведение требует 

глубокого осмысления, а самое глав-

ное при чтении – не упустить важные 

детали. 

 

Великолепное произ-

ведение «Анна Каре-

нина» Л.Н. Толсто-

го. В романе идёт 

повествование о 

трагичной любви 

замужней дамы 

Анны Карениной к 

блестящему и подаю-

щему надежды офи-

церу Вронскому. 

Действие происходит на фоне взаим-

ной любви и безоблачной семейной 

жизни Кити Щербацкой и Константи-

на Левина. Но у каждой счастливой 

истории свой печальный конец… «Всё 

кончено, — сказала Анна. — У меня 

ничего нет, кроме тебя. Помни это». 

 
Алена Шерстобитова, 10 класс 

Каждый народ бережёт и гордится своим языком, 
и мы, русские, – не исключение. Русский язык вырази-

телен и красив, многообразен и поэтичен. С самых 

древних времён люди обогащали его, делали лучше. 
Посмотрите, какой же он стал!  

Догадались, о каких книгах пойдёт речь? Да, сего-

дня в рубрике поговорим о классике.  
Великие русские писатели преклоняются перед 

русским языком, и могу с уверенностью сказать, что 

русская классика – одна из самых лучших. По многим 

классическим произведениям сняты фильмы, и неко-
торые экранизации мы смотрим на уроках литературы. 

Но чтобы понять классическую литературу и полю-

бить её, нужно всё-таки не смотреть, а читать. 
Удивительные сюжеты, неповторимые персонажи 

и ирония авторов задевают чувства миллионов читате-

лей. Книги, заставляющие переосмыслить свою жизнь, 
писатели, которые объединяют поколения, – и всё это 

наше, родное.  

На фото: Н.А.Безбородова (вторая слева) 

и  жители села Мариинска на съёмках 

фильма. 

это качество. На телефон очень 

сложно снять круто и качественно 

то, что мы видим в кинотеатре; так, 

чтобы картинка была сочная, вкус-

ная и интересная. Это практически 

невозможно. А мне кажется, что для 

перфекционистов и людей, которые 

лучше воспринимают информацию 

визуально, это очень важно.  

 

– Ты уже говорил о том, что на 

телефон снимают полнометраж-

ные фильмы. Как ты думаешь, 

будут их показывать в кинотеат-

ре, и если да, то когда это произой-

дёт? 

– Я думаю, это случится тогда, 

когда появится запрос. У нас любят 

экспериментировать с кино, особен-

но в России (смеётся). Вот недавно, 

например, была первая караоке-

комедия в кинотеатрах. Но не будем 

об этом. Всё же, когда появится 

творческий художественный запрос 

на это, тогда кинотеатры пополнятся 

мобильными фильмами.  
 

– Считаешь ли ты, что отго-

ворка «нет денег» не подойдёт для 

мобильного кино, так как снять 

его может практически каждый? 

– Безусловно, снимать может 

каждый, но не каждого нужно пус-

кать на большой экран. К тому же, 

не надо думать, что мобильное кино 

не требует денег. Достаточно 

средств тратится на организацион-

ную часть. Но если ты готов к реше-

нию финансовых вопросов и у тебя 

много креативных идей, то иди и 

снимай! Многие люди не побоялись 

начать, и теперь это их хобби, а то и 

работа.  

 

– Назови людей, которые тебя 

вдохновляют, видео которых тебе 

нравятся.  

– В основном, это блоггеры. Так 

сложилось, что YouTube – это очень 

популярный видео-хостинг, на котором 

работает много талантливых ребят, 

снимающих на телефоны, маленькие 

фотоаппараты, GoPro и т.д. У них полу-

чаются просто великолепные видео. Я  

же в последнее время часто смотрю 

иностранных блоггеров: они более про-

двинутые, у нас это всё пока только 

зарождается. Из русских видеоблоггеров 

мне нравится Катя 

Клэп, хоть её творчество 

в большинстве своём 

имеет полупафосный 

развлекательный харак-

тер. Не могу не отметить 

Максима +100500: он 

снимает на GoPro, и 

снимает неплохо в своём формате. Также 

сразу вспоминается Руслан Усачев: у 

него своя команда, он снимает коротко-

метражки, и делает их качественно. Вот 

этих людей мне нравится смотреть и в 

плане качества, и в плане оригинально-

сти. 

 

– Скажи напоследок пару слов 

нашим читателям, которые хотят 

снимать, но по каким-либо причи-

нам не могут этого сделать.  

– Не бойтесь начать, это самое 

главное. И не бойтесь эксперимен-

тировать. Если вы будете стараться, 

результаты впечатлят вас. Делайте 

что-то новое, то, что нравится вам, и 

не бросайте это дело. 

 

Анастасия Ткалич, 10 класс 
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